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引导村民整治美化环境、定期召开村民代表大会了解社情民意、想路子帮助村民

致富……在山东青岛莱西市总工会干部孙海军看来，只要设身处地帮助他们解决问

题，就没有做不了的群众工作。

本报记者 杨明清 张嫱 本报通讯员 赵田田

“现在村里真是大变样，工会驻村干部帮

我们整治环境、修路挖渠，大家的精气神儿更

好了！”提起山东青岛莱西市驻沽河街道潘格

庄新村第一书记孙海军，该村党委书记姜秀

河感激地说。

2021 年 9 月，莱西市委选派市总工会干

部孙海军来到潘格庄新村担任第一书记。本

着为村民解难事、办实事的初心，孙海军一头

扎进助力乡村振兴发展的事业中。在他的努

力推动下，潘格庄新村村容村貌大为改善，村

民的日子也越过越红火。

放下行李，直奔田间地头

潘格庄新村共有村户 1000 余家，大部分

青壮年在外务工，村里老年人、妇女儿童居

多。驻村第一天，孙海军放下行李后直奔田

间地头了解情况。很快，村里人都知道城里

来了“第一书记”。

随着了解的深入，孙海军不仅掌握了村

里的基本情况，也逐渐与村民“打成一片”。

环境卫生整治一直是潘格庄新村的棘手

问题。对此，孙海军带领村干部逐户走访、挨

家劝说，并且自己动手与村民一起清垃圾、扫

树枝、搬石块，村民一点点看在眼里，慢慢地由

不接受变为支持，主动配合整治工作，村容村

貌焕然一新。

驻村时，孙海军每天都有着出去“溜达”

的习惯。哪条道路上有坑坑洼洼影响村容村

貌的地方，哪条道路上有垃圾堆积影响村民

出行，他总能及时掌握并帮助协调清理。

每次入户，村民都热情地跟孙海军打招

呼、拉家常。孙海军说：“我也是在农村长大

的，和村民打交道不仅要实诚，更要用心用

情，这样大家才能支持咱们的工作。”

“不仅要身驻，更要心驻”

“驻村工作不仅要身驻，更要心驻。”来到

潘格庄新村开展工作后，孙海军时常思考“干

什么、怎么干”。困难群众的冷暖是他和扶贫

干部挂心的大事。

“重阳节去看您，您不在家，去哪了？”村

口，孙海军见到了在墙根儿下晒太阳的任大

妈，便攀谈起来。

“我去诊所了，村委会把你送的东西转交

给我了，谢谢你惦记我。”任大妈是潘格庄新

村的困难户，因病需要常年打针、吃药，丈夫

去世后，一家人仅靠几亩田地维持生计，日子

过得捉襟见肘。

孙海军了解到任大妈的情况后，每逢过

节都会去她家看看，了解她家近期有什么困

难，能帮尽帮。任大妈不善言辞，说起工会人

的帮扶，眼眶常噙着泪水。

驻村期间，孙海军带领扶贫干部走访了

25 户困难群众和老党员，每逢年节都为他们

送去米面油等慰问品，让他们感受到党和政

府以及工会组织的温暖。

把群众诉求当作工作的指挥棒

“群众的事再小也是大事，设身处地帮助

他们解决问题，就没有做不了的群众工作。”

孙海军始终把群众诉求当作工作的指挥棒，

通过座谈、走访等多种方式掌握并解决村民

诉求。

为进一步促进潘格庄新村建设发展，孙

海军定期召开村民代表大会，召集党员、小组

长、村民代表等人参加。

一次例会上，村民代表提出希望村委解

决村道和广场的照明问题。“没有路灯，晚上

想跳广场舞也不行。”“晚上在村里走路，感觉

不安全。”村民们的不满，孙海军一一记下并

且现场承诺：一定让大家过个亮亮堂堂的中

秋节。

第二天刚上班，孙海军就联系相关部门，

争取到 15万元帮扶资金，为村里安装了 54盏

太阳能路灯。老党员仇新国说：“有了路灯，

秋收的时候扒玉米、摘花生都方便了，过年过

节的时候满村都亮堂。”

此后，孙海军又争取了多项帮扶资金，帮

助村里解决污水处理问题、整治多处容易积

水内涝的田间路段，为村里挖砌排水沟 200
余米，对 9 条总长 8000 余米的田间道路铺压

石子面……随着基础设施的完善，孙海军又

有了新想法：“我们要整修田间水泥路，往平

塘里投放鱼苗，不仅要积极改善村民居住环

境，更要帮助群众致富。”

“和村民打交道不仅要实诚，更要用心用情”——

孙海军以“心”驻村记

本报讯（记者赖书闻）记者近日从海南

省总工会了解到，2022 年以来，省总工会聚

焦新就业形态劳动者急难愁盼问题发力，持

续推进建会入会和维权服务工作向纵深发

展，扩大对新就业形态劳动者的组织覆盖和

工作覆盖。截至目前，全省建立新业态领域

工会组织 373 家，涵盖企业 740 家，覆盖职工

40988人。

2021 年，海南省总工会调研组深入“三

新”企业，对货车司机、网约车司机、快递员、

外卖配送员等新就业形态劳动者生产生活情

况开展调查摸底，为海南省委制定涉及新就

业形态劳动者权益保障制度，提供数据参

考。评选出 10 名“最美快递员”和 5 个“最美

快递员”团队，推动形成关注关怀新就业形态

劳动者的社会氛围。

与此同时，大力开展新就业形态劳动者

入会集中行动。依托“海南工会云”APP 开

辟网上入会、建会平台，为新就业形态劳动

者入会提供便利。此外，编印《新就业形态

劳动者入会指南》，为基层工会开展工作提

供指导。

随着入会工作的开展，海南省总工会还

强化维权服务，不断增强工会组织的吸引力、

凝聚力、向心力。与省人社厅等 11 个部门联

合印发《海南省新就业形态就业人员职业伤

害保障实施办法（试行）》；大力推进户外劳动

者服务站点建设，全省已建成户外劳动者服

务站点 397个，依托环岛高速公路建设 5个司

机之家，覆盖服务户外劳动者 11万余人次；投

入 200 多万元开展“工会进万家·新就业形态

劳动者温暖行动”服务月活动，开展新业态女

性职工免费“两癌”筛查和关爱快递员“暖蜂

行动”；督导加盟制快递企业落实“4+1”措施，

截至目前，督促引导企业为快递员购买社会

保险或者商业保险等 1.28 万人次；将符合条

件的新就业形态劳动者纳入专项医疗互助保

障范围，同时将新就业形态劳动者纳入困难

职工帮扶范围。

持续推进新就业形态劳动者建会入会

海南省总聚焦劳动者急难愁盼问题发力

本报讯（记者王鑫 方大丰 通讯员钟晓

敏）“我最大的收获就是学会了与基层工会沟

通、协调的方式方法。”近日，湖南省益阳市国

有资产监管工会委员会社会化工作者李泽洲

对记者说。去年，李泽洲到益阳市总工会基

层工作部跟班学习 3个月，如今重新回到工作

岗位后，他感觉“豁然开朗”，工作起来更加得

心应手。

李泽洲是益阳市总工会首批 3 名跟班代

培的社会化工作者之一。针对全市各产业工

会社会化工会工作者工作水平和履职能力不

足的问题，2022 年 4 月，益阳市总工会试行社

工轮流到机关各部室跟班学习代替培训制

度。每季度安排一期，每期 3 个月，要求所有

社会化工作者都要参加代培。

跟班代培以提高社会化工会工作者专业

化、职业化水平为目标，采取“师徒结对”模

式。社工直接参与市总相关部室工作跟班学

习，部室负责人对其“点对点”传帮带。代培

结束后，相关部室对跟班社工作出代培鉴定，

这将作为社工年终考核的重要参考依据。

李泽洲的师傅是益阳市总工会基层工作

部部长李果。代培期间，他跟着师傅策划组

织了全市工会基层会议暨新就业形态劳动者

建会入会推进会、全市厂务公开民主管理暨

工资集体协商经验交流会等一系列大型活

动。李泽洲表示，将把这些大型活动的组织

经验带回去，应用到具体工作中。

“3个月的跟班学习，很多工作从规划设计

到具体落实一步不落，让我们收获很大。”作为

第二批代培对象，益阳市市场监管工会委员会

社会化工会工作者刘卫明直言“没学够”。

2022 年 7 月份参与组织两次职工疗休养

活动并担任小组长；8月份参与组织市企业民

主管理微视频大赛活动评比及表彰活动；9月

份赴基层参加工会调研……同样是在市总基

层工作部跟班学习，刘卫明与李泽洲有两份不

同的“实践表”，但他们对未来工作都有着相同

的信心。

“我回到基层工会的第一件事就是总结

跟班学习中的所学所见所闻，制成一个新年

工作计划。”刘卫明说。

“任务清单”也是益阳市文旅广体工会社

会化工会工作者李倩从师傅那里学到的工作

妙招。她的师傅是市总宣传教育和网络信息

部部长刘佳富。师傅要求她将当日所学记在

笔记本上，每周将所学所悟做一次书面总结，

师傅加以指导。“这个方法已经被我应用到现

在的工作中。”李倩说。

“2022 年共有 9 对师徒结对，收获了很好

的反响。”益阳市总工会相关负责人说，为使

社会化工会工作者尽早成为工会业务的行家

里手，市总工会在跟班代培基础上，还将推出

跨部门实践、邀请专业讲师来工会授课、赴基

层参与蹲点活动等培训模式，进一步锻造基

层“精兵强将”。

建立社工跟班代培制度 锻造基层工会行家里手

益阳：工会社工到市总机关当学徒 本报记者 彭冰 柳姗姗 本报通讯员 王涛

“一二加油、一二加油……”在整齐响亮的呐喊助威声中，

双方运动员紧紧蹬住脚下滑溜溜的雪地，咬着牙后倾身体，标

志胜利的红绸带忽左忽右反复摇摆……今天，在吉林省长春

市南溪湿地公园，别开生面的“雪地拔河”让大家率先感受到

吉林省第一届职工冰雪运动会的“激烈紧张”。来自 11 支代

表队的 400 余名运动员在各项赛程中奋勇拼搏，尽享冰雪运

动和体育竞技的乐趣。

为引导全省职工“上冰雪、爱冰雪”，吉林省总工会精心谋

划，与省直属机关工作委员会、省体育局等单位共同举办了本

届职工冰雪运动会暨红旗冰雪嘉年华活动。

“太有意思了！这是我第一次在雪地上参加拔河比赛，虽

然踩在雪上有点站不住，但输赢不重要，重要的是大家的劲儿

都往一处使！”长春市国土测绘院职工韩梦竹笑呵呵地告诉记

者，雪地拔河既好玩又有意义。

速度滑冰、雪地足球、雪圈竞速、冰上龙舟、雪橇接力……

运动会包括竞赛类、趣味类共 10项赛事，职工们踊跃参与，热

情高涨。

“过线、过线、过线，加油、加油……”在雪圈竞速比赛现

场，力大善跑的队员负责拉雪圈，身材娇小的女队员负责坐雪

圈，随着裁判一声令下，两组运动员撒丫子跑起来，中点处

360度转弯最考验力度平衡的技巧，谁的“漂移”更顺畅，就能

更胜一筹。整个现场，啦啦队一边加油，一边时不时因差点就

要漂出去的雪圈哈哈大笑，气氛热烈。

“能在雪地上尽情活动、娱乐，让大家得到了前所未有的

放松。”吉林大学体育学院教师刘巍告诉记者，冰雪运动会为

职工搭建了很好的平台。

据介绍，冰雪运动产业已成为吉林省冰雪旅游的优势产业和

金字招牌。本次运动会推广普及了冰雪运动项目，进一步繁荣了

冰雪特色文化，助推了冰雪经济升温。 （本报长春 2月 2日电）

一场热“雪”沸腾的职工运动会

本报记者 李国 本报通讯员 陈代琳

“用工单位因特殊原因需要延长工作时

间的，每月不得超过多少天？”“哪种情况可申

请职工法律援助？”“婚假产假护理假男女职工

各多少天？”……今天，在重庆市万州区总工会

联合相关部门开展的“春风送法律·平安万里

行”暨法律援助就业政策宣传活动现场，人头

攒动、热闹非凡。当天，由区总工会工作人员、

工会签约律师组成的法律服务小分队为外出

务工和来万州区人员提供法律咨询服务。

活动通过发放普法宣传资料、就业政策

指南等，重点宣传宪法、工会法、劳动法等法

律知识，普及依法维权的途径方法，引导外出

务工和来万州区人员办事依法、遇事找法、解

决问题用法，依法理性维护合法权益。

“活动形式好、内容实用，今后遇到相关

问题，我就知道怎么办了。”活动现场，准备外

出务工的刘鸿说。据了解，现场还发放了《权

益维护法律知识微手册》《女职工孕期 哺乳

期 终止妊娠保护》等普法维权手册 1200 余

份，便民联系卡、宣传手提袋、宣传围裙 400多

个，提供法律咨询 60余人次。

万州区总工会党组书记、常务副主席王

莉表示，接下来，由全区各级工会干部、工会志

愿律师组成的 52个公益法律服务小分队，将走

进企业和职工中，提供劳动争议调解、法律援

助、政策宣讲等服务，同时进行就业援助行动，

持续开展“尊法守法 携手筑梦”服务职工法治

宣传活动，在全区职工群众中营造遵法守法学

法用法的良好氛围。 （本报重庆 2月 2日电）

法律服务小分队来了

2月2日，在四川省眉山市仁寿县白猫家政培训中心，返乡妇女们在保育员技能提升培训
课跟着老师一起学折纸。连日来，仁寿县针对返乡农民工的就业需求及时开展免费定向技能
培训，提升就业技能，帮助他们就地就近就业。 潘帅 摄/人民图片

技能提升忙

本报讯（记者张翀 通讯员姚秀 肖田）“有了这个‘家’，吃

饭、休息方便多了。”近日，在中和集团司机之家，货车司机周

伟一边吃着泡面，一边感叹。这家位于湖北省仙桃市江汉农

产品大市场的司机之家自建成以来，帮助来往货车司机解决

了如厕休息、热水沐浴、热饭热菜、洗衣烘干等诸多问题，吸引

了大批司机前来歇脚。

为解决广大货运司机、快递员、外卖员等新就业形态劳动

者的急难愁盼问题，2022年，仙桃市总工会投入 25万元，建成

面积达 250平方米的中和集团司机之家，并投入 9万元对两个

社区职工之家和两个环卫工人服务站点进行升级改造。截至

目前，全市共有 32 个户外爱心驿站、司机之家等工会服务阵

地，2022 年以来，服务环卫工、园林工、外卖员等一线户外劳

动者万余人次。

在中和集团司机之家，有专职人员每天负责打扫，保持室

内整洁明亮，维持各种设备的正常使用，引导帮助司机熟悉服

务阵地环境。工作人员还向休息停留的司机询问意见建议，

收集整理后反馈给工会，以提升服务水平。

据悉，仙桃市总工会将在全市所有户外劳动者服务站点

增设思想引领、政策宣传等功能，持续将服务阵地建设与吸纳

劳动者入会工作相结合、与开展工会服务活动相结合、与维护

职工合法权益相结合，使其服务功能更加完备，吸引更多职工

走近工会走进“家”。

湖北仙桃市总升级改造户外服务站点

吸引更多职工走进“家”

本报记者 马学礼 本报通讯员 程杰

“邱主席，这盒速效救心丸送得真及时，这下我的心不慌

了！”日前，中国铁路兰州局集团有限公司迎水桥机务段整备

车间蓄电池组蓄电池工魏武金把药盒贴在胸口后，对车间工

会主席邱东说。

迎水桥机务段现有职工 3200多人，分布在宁夏回族自治

区银川市、中卫市、固原市、石嘴山市大武口区等地的 10个车

间、160 个班组，其中 50 岁以上的职工占比近 30%。今年元

旦，该机务段工会主席郑怀兴到梅花井调机点慰问时，有职工

反映小药箱里临时救急的药没有了。机务段工会迅速开展专

题调研，通过查阅全段职工的健康档案，发现有 110多名老职

工对临时急救药品有需求。

要不要为职工配备临时救急药品？在随后召开的工会委

员会上，针对机务段工会提出的这一问题，各车间意见不一。

“临时救急药物配备不齐，老职工的安全感就不足，这是

关系到队伍稳定的大问题，必须认真对待。”段长郭永新用工会

提供的翔实的调研数据凝聚了共识。

随后，段里制定了一增一减、快事快办的具体措施，在中卫

市第二人民医院的指导支持下，迅速完成临时救急药物的目录

编制、申请采购工作。

杨巨新是大武口运用车间汝箕沟调机点的调车司机，原

本要换班休息，因工友临时有急事，需要他顶替 3天。“突然发

现降压药吃完了，小药箱配备临时急救药物让我吃下了一颗

‘定心丸’。”他说，别看一个小药箱，里边装着大关怀。

小药箱里装着大关怀

近日，南昌客运段“井冈山号”列车一位客运员正为使
用卧铺的儿童旅客安装安全网。春运以来，该列车推出系
列爱心服务举措，其中包括为保障儿童旅客出行安全而推
出的爱心安全网。工作人员将安全网绑定在中上铺护栏的
两端，保护儿童安全的同时不影响同行成人旅客照顾随行
儿童。 本报通讯员 李媛 何云斯 摄

爱心安全网

淮安市淮安区举办招聘会
本报讯（记者黄洪涛 通讯员卢克余 秦

志贵）“今年不去外地打工了，待在家乡就业，

既不减少收入，又方便照顾家庭！”1月 28日，

在江苏省淮安市淮安区举办的“委员手拉手

就业惠民生”春风行动招聘会现场，找到工作

的务工人员小王满意地说。

这次活动由淮安区政协、区人社局、区总

工会和区残联联合举办。据淮安区总工会副

主席高巧珍介绍，此次招聘会吸引 51 家重点

企业报名，提供招聘岗位 86个，岗位需求 1162
人，仅活动当天就达成意向性用工近 500人。


